

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 220

28/29 juin 2022. Nombre de personnes présentes : 9

THEME : « **Revient-il à l'Etat de décider de ce qui est juste ?** » Epreuve philo bac général 2022.

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES :

- Si chaque personne devait décider de ce qui est juste, elle le ferait pour elle-même et il serait alors difficile d'obtenir un consensus, d'où la nécessité d'avoir une instance qui puisse trancher
- L'Etat est un ensemble organisé d'institutions qui vise à assurer le bon fonctionnement d'une société
- Un Etat démocratique se caractérise par le gouvernement du peuple par le peuple (députés)
- N.B. : les citoyens peuvent, par referendum, approuver ou rejeter une mesure proposée par le pouvoir exécutif
- Sur un plan collectif, il revient à l'Etat démocratique de fixer les normes dans ses fonctions exécutives, législatives, judiciaires, comme celles induites dans le triptyque Liberté, Egalité, Fraternité
- La justice sociale implique l'égalité devant l'impôt, les charges publiques, le traitement judiciaire, les avantages sociaux etc...
- L'Etat peut avoir à charge de protéger les citoyens même malgré eux : port du masque obligatoire en cas de pandémie etc...
- Les lois se modifient au fil du temps (Cf. jurisprudences, progrès scientifiques, seuil de tolérance concernant certains actes qui évolue etc...)
- L'Etat peut être sous l'influence des régions, des partis politiques, des syndicats, sans être pour autant sous celle des lobbies
- D'un point de vue individuel, la justice est plus à rechercher à partir de critères moraux résultant de l'éducation, des connaissances et expériences de chacun (lesquels échappent pour une bonne part au domaine étatique), dans la mesure où ils n'outrepassent pas les cadres fixés par les lois
- L'Etat ne doit pas intervenir dans le domaine intime, propre à chacun (IVG etc...)
- Dans certains cas, chacun doit pouvoir agir selon ses propres convictions : cacher des personnes persécutées pendant la guerre (Cf. « les Justes ») etc...
- Il est possible, en cas de défaillance de l'Etat, d'intervenir sous forme d'associations, de pétitions (Coluche et les Restos du cœur, l'Abbé Pierre et la Fondation Emmaüs etc...)
- Les citoyens possèdent des droits et des devoirs.

Citations : « Ne fais jamais rien contre ta conscience, même si l'Etat te le demande. »

Albert Einstein 1879-1955.

« Si l'Etat est fort, il nous écrase. S'il est faible nous périssons. »

Paul Valéry, écrivain, philosophe, poète 1871-1945.